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私 と工 業技術セ ン ター

　本稿で はまず，就職す る に至 っ た とき考えて い た こ と

を思い 返 し，続 い て，勤務先が どんな と こ ろな の か．そ

して，今まで 関わ っ てきた仕事の流れを述べ る．中で も

特に印象に残 っ て い る事業を取 り上げ，これが き っ か け

とな っ た 3ヶ 月間の 派遣出張の経験をふ まえ、現在取 り

組ん で い る こ とを紹介する．次に，就職 するまで考えた

こ ともなか っ た 「女性研究者」 として思 う こ とや，それ

にまつ わる体験を率直に述べ て みる，そして最後に，今

後の抱負を書 く．こ の よ うな職種があ り，こ うい っ た こ

とに取 り組んで い る人間が い るとい う
一・．．・

例 として見て い

ただ ければ幸 い で あ る．

就職に至るまで

　私は京都市産業技術研究所 工 業技術セ ン ターに勤め て

い る．公設試験研究機関の
’
つ で，京都市 の 機関で あ る，

大学で は微生物学の研究室に所属し，染料な どの原料に

用 い られ る 芳香族化合物を分解する微生物の生産する 分

解関連酵素の精製 と特性解析，酵素遺伝子 の ク ロ
ー

ニ ン

グを行 っ た．

　就職 に 際して ，大学 で 学 ん だ こ と を生 か せ る よ うな 仕

事に っ きた い と考え て い た．お い しい もの を食べ る こ と

が好 きな の で，食品会社 の 製品開発か，い や微生物 とい

えば酒造業界に行 っ て みた い もの だ，とも思 っ て い た．

一
方で，自分 で 言うの も変だが，ま じめ に こ つ こ つ や る

方なの で ，やは り公務員が
一

番向 い て い そうだ と考えて

い た．ち ょ うどその 折，募集 を し て い る こ と を教 えて い

ただき，就職 に 至 っ た．私 は京都出身で あ る が，卒業 後

高阪　千尋

の来年は日本の ど こに い る か分か らな い と思っ て い た と

ころが，まさか の 地元就職 に驚い た，

　実際 就職して み る と，所属先の研究室に は見慣れた

試薬や機器 ばか りで，まさに 大学 で 学 んだ こ とがす ぐに

使え る環境だ っ た．ただ し，食品を扱 う研究室 で あ る た

め，現在の と こ ろ遺伝子組換えを含む実験は して い な い ，

大学時代の 同じ研究室 の 同級生に聞 くと，微生物 を扱 う

仕事に つ い て い る の は私だ けで，皆 大学で して い た こ

とと直接関係の な い 仕事 と聞い た．もっ とも，大学か ら

続い て似た分野の仕事をする の が よ い とばか りは い えな

い が，当初 の 希望 は叶 っ たわ けである，

工業技術セ ン ターでの 仕事

　工業技術セ ン タ ーは，市内の 中小企業の技術的な支援

を行うこ とを業務として い る，7研究室 （チーム），30名

の研究員がお り，京都の伝統的な陶磁器，漆器 をはじめ，

め っ き，機械金属 デザイン ，有機材料，フ ァ イ ン セ ラ

ミ ッ ク ス，コ ン ピ ュ
ー

タ とい っ た分野に分かれて い る．

私が 所属して い る研究室は清酒酵母の 分譲 （販売），育種

を中心 と し た食品関係 の 依頼を担当 し て い る．セ ン ター

の 具体的な業務内容 として は，社 内の 品質管理や ク レ ー

ム対応 の ため の 依頼試験分析，伝統技術習得 の ための 陶

磁器な どの 研修生 の受け入れや分析技術の習得 とい っ た

人材育成，企業や大学 との 共 同研究の 実施などで ある，

こ れ に 加 え，最近では競争的資金 を獲得 し産官学連携で

の 地域活性化 の ため の 研究体 の 形成 ともの づ くりも盛ん

で あ る．

著者紹介　京都市産業技術研究所工 業技術 セ ン タ
ー
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　私の所属研究室では，清酒酵母を昭和 36年か ら分譲し

て い る．ひ と くちに清酒酵母 とい っ て も，
一

般的に販売

され て い る もの として は （財） H 本醸造協会や公設試験

研究機関，それ以外は各酒造メ ーカ ーで 保存 して い る株

な どさまざまで あ り，遺伝f レ ベ ル で 判別す る こ とは困

難なほ ど類似して い る．こ の酵母を分類する方法として，

当研究室で は 2次元 ゲル電気泳動 法を利用 した酵母 の タ

ン パ ク質の分離分析を行 っ て い る．こ の方法を利用して，

香気生成能の 高い 吟醸酒用の酵母を開発 し，また，こ こ

か ら派生 して，清酒酵母以外の タ ンパ ク質分析に も適し

た試薬キ ッ トの 開発に発展した．さらに，この 方法 をプ

ロ テオ
ーム解析 として捉え， トラ ン ス ク リプ トーム ，メ

タ ボ ロ ーム 解析を そ れ ぞ れ得意技術 と し て もつ 研究機

関，大学，企業 と連携 した研究体 も形成 された．つ い 先

日までは新たな京都名物とな る食品の 開発を 目指した取

り組み も行 っ て い た．

　上記は私が入社 して か らの 大まかな所属研究室 の活動

の流れ で ある，今でも
一番印象に 残 っ て い るの は，就職

後初めて携わ っ た吟醸酵母開発にお い て ，初めて酒蔵に

入 っ た時の こ とで あ る．蔵の 中は静か で ，日本酒独特の

香 りで 満 た され て い た．目の 前の ドラム 缶ほ どの 大 きさ

の タ ン クを覗 くとク リーム色 の リゾ ッ トの ような もの が

入 っ てお り，と こ ろ どこ ろ小 さな泡が 出ては消え，出て

は消えを繰 り返 して い た．こ れが集ま っ て 「さやさや」

とい う音が して い た．こ れ を聞 い て ，ああ，こ の仕事に

就け て幸せや なあと思 っ た の をよ く覚えて い る．

　 こ の事業で は，現在 京都市の吟醸酒用 オ リジナル 酵

母 として 分譲 して い る 「京 の 琴 」 が開発 され，（独）産業

技術総合研究所 つ くば セ ン タ
ー

（以 下，産総研），京都市

内酒造メ
ーカー，工 業技術 セ ン タ

ー
とい う連携体が組 ま

れた．酒造 メーカーは試験醸造，工業技術セ ン ターはタ

ン パ ク質分析に よる候補株の提供 と醸造中の各種成分 の

経過測定，産総研は候補株の 遺伝子発現解析を担 当 し，

吟醸酒用 の酵母が選抜され た．私は試験醸造中の もろ み

を数 日 ごとに 採取 したサ ン プ ル の ，エ タノ
ール や香気成

分，グル コ ース 濃度 の 経過の 測定 を主に担 当した．また

こ の折，RNA を用 い る実験操作 を産総研で教わ っ た．

つ くばへ 派遣出張 して

　この 時か らの ご縁で，この事業以 降に続 い た コ ン ソ
ー

シ ア ム に お い て も，同じ産総研の 研究員の先生が参加さ

れ てお り，何か共同研究などで機会があればい つ で も来

なさい ，と言っ てい ただ い て い た．そうこうするうち に

これが 本当に なり，2006年の IL月 に突然募集の 話 （Hl8

地域産業活性化支援事業）が舞い 込み，迷わず手を挙げ

た，対 象は 1 企業あ る い は公設試験研究機 関 の研究員で，

共同研究 とい う形で ある．こうして 3ヶ 月間，研究室 へ

滞在させて い ただ くこ ととな っ た．

　研究テーマ は「酵母の脂肪酸代謝経路解析技術の 開発」

である．現在 の 需要に 見合 っ た酒質を満たす酵母 を開発

す る た め，香 りお よび 味の 基本 となる脂肪酸 （有機酸）

の代謝機能を解析する手法 の 開発 を目的 とした．具体的

に は，酵母の脂肪酸代謝経路を遺伝于 レ ベ ル で改変 して

生じ る 有機酸生産 の変動 を解析 し，生 成す る 脂肪酸 を分

析す る基礎的な技術 を開発す る こ とで ，酒造酵母 開発に

向けた解析技術の 構築を図 っ た．

　過去に は，公設試験研究機関 の 職 員が半年間，外部の

機関で研修や共同研究を行う制度があっ た そ うだが，現在

は存在しな い ．そうい っ た意味で，このような長期 にわた

る出張の機会を与えて 下 さっ た産総研 京都市に感謝して

い る．つ くばで は 研究所 お よ び周辺
一
帯が広 々 と し て お り

海外 の 大学 の ようで，車は不可欠な環境で あ っ た，滞在中

は同じ敷地 内に あ る宿泊施設か ら通っ て い た．今で も思い

出す の は，午後 8時には食堂が閉まるの で，移動手段 の な

い 私は，どんな に先生 の 目が怖 くて も，食い っ ぱ ぐれて は

なら じ と実験 を保留 し，食堂 に駆 け込んだ こ とである，

　 現在，私が主 に担当して い る業務は，依頼試験 として

清酒の規格分析，酒造用水の 成分分析，ク レーム 品の微

生物試験 脂肪酸な どの GCMS 分析な ど，また清酒製造

工 程管理用 の 分譲試薬の調製を 担 当し て い る．ま た 上 で

述べ た ような競争的資金に よる共 同研究に おい て，分担

課題 に取 り組む こ とも業務の
一

つ であ り，時間配分とし

て は後者の 方が多い ．これ と並行 し て，所属研究室の使

命として，市内酒造 メ
ー

カ
ー

へ 向けた京都市オ リジナ ル

酵母の 開発とい うテーマ が あ る．こ れまで吟醸酒に向け

た香 りの 高 い 清酒製造 に 適す る 酵母 の 開発に 取 り組 ん で

お り，最近では 2004 年に前述 の 「京 の琴」，2007 年に

「京 の 華 」 の 分譲 を開始 した．次 にはやや趣 を変 え，燗に

向 く味わ い の あ る清酒製造に適 した酵母 の 開発 を日指 し

て い る．私 自身 も前述の派遣出張や 競争的資金 で の分担

課題 の開発技術 を生か して これ に 貢献す べ く取 り組んで

い る と こ ろ で あ る，
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考えた こともなか っ た 「女 1生研究者」

　 とこ ろ で，私 の 職場 で は，職員 40 名 の うち女性 は 5名，

研究職 30 名中 3 名で あ る．今年 10月に もう
一

つ の セ ン

タ
ー

と統合 し，その 割合はやや増えるか もしれない ，「女

性研究者」 として私 は，男女平等 とい う点で 日ごろ感じ

て い る とこ ろ を述べ た い．私自身は，幼稚園か ら大学まで

ずっ と男女比が半 々 の ところで育 っ てきた．学校で も家

庭で も対等に扱わ れ，それが当た り前だ と思 っ て きた し

（今で も思 っ て い る），そもそ も男だ女だ とい うことに こ

だわ らな い 性質で あ る た め，就職する まで は今回の テー

マ で あ る 「女性研究者」に つ い て考え た こ と もなか っ た．

　残念なが ら就職 して か ら，女性 で あ る とい う理 由で，

業務の割 り振りなどに お い て対等に扱わ れて い ない と感

じることがあ る．以前，こ のよ うな話題が 出た とき，あ

る 上司は，「区別しな い こ と」によ く注意 して 人と接する

ように して い ると言 っ た．これ こ そが最 も重要なこ とを

ひ とこ とで言い 表 して い る と思う，「女の 人には任せ られ

な い 」「区別す る 」と恥ずか しげもな く言 っ て の け る の は

古 い 世代 とは限 らな い 。こ うした発言は職員の モ チ ベ
ー

シ ョ ン を下げ，可能性の芽を摘み取 り，ひ い て は自分自

身のチ ャ ン ス を も逃 して い る．私 は，自分のためだけで

な く，今後新 しく採用され て くる女性研究職の た めに も，

妥協せ ず，よ り働きやすい環境を作る ような方向に頑張

らねばならな い と，最近考えるようにな っ て い る．

　 こ の原稿執筆の お 話 をい ただ い て 間もな く，ある先輩

に，部 下 の 女性 に どの ように 接 して よい か困 っ て い る，

と相談された こ とが あ る．この よ うな こ とを聞かれた の

は初め て で あっ た し，私も偉そうなこ とが言える 立場で

はな い が，先の 上 司 の こ とぼを思い 出 し，区別 しな い こ

とを勧めた，

　 とある集ま りで女性研究員のキ ャ リア形成 を専門の
一

っ とす る女性社会学者 と話す機会があ っ た．自分だけで

解決策を考 えて い る よ りも．た とえば他 に どんな事例が

あるの か，どんな改善方法が とりうる の か な ど，第三 者

の視点で しか も専門家の意見が 聞け，非常に 心 強 く感 じ

た．意外な こ とに，こ うい っ た貴重な話や人との つ なが

りは仕事外で 自主 的に参加 した勉強会や，酒造技術者の

会 で 得た もの で あ る．社外 の 勉強会 で も趣味 の 会 で も何

で もよ い の で，普段の 人 の ネ ッ トワ ーク と別の ネ ッ ト

ワ ー
クをもつ こ とも，客観的な視点で 自分 の仕事を見た

り意 見をもらっ た りして，自分 の 仕事の質を高めるの に

有効で あ る と感じて い る．

これから

　これ も最近，酒造技術者の勉強会に参加 させて い ただ

く機会があ っ た の だが，会社の枠を越え て活発な意見交

換や 相談，ア ドバ イ ス が行わ れ て い た．長 い 伝統を もつ

業界 で あ り，も っ と閉鎖的なイ メ
ー

ジがあ っ た の だが，

この 会は非常にオープ ン で私の ような飛び入 り参加 も快

く承藷し，企業秘密は棚 に 上 げ，業界全体の技術ア ッ プ

を図ろうとい う先進的な雰囲気だ っ た．驚い て尋ね る と，

昔か らや っ て い る こ とだとい う返答が返 っ て きた．こ う

い っ た場で，ち ょ っ と耳寄りな情報を聞い たぞ，と思 っ

て もらえ る よ うな技術開発を行 っ て い け る よ う，私も頑

張ろ うと こ の とき思 っ た．

　現在携わ っ て い る仕事の ユ ニ ーク な点は，遺伝子レベ

ル か ら小規模工 場 ス ケ
ール まで，実に い ろ い ろなテ

ー
マ

を経験する こ とができ，さまざまな分野の 企業の方の話

を （守秘義務がある ため）中立的な立場で聞け，それ ぞ

れプ ラス にな るところをそ の方 々 へ 発信 して い ける こ と

だ，今後の抱負として は，第
一

に新規の酒造酵母を 「造

り」か ら遺伝子発現解析，プロ テオーム，メタボ ロ ーム

解析まで 並行 して 開 発し て い く こ とで あ る．夢は，「京

の …　 」 シ リーズの ラ イ ン ナ ッ プに並ぶ，市内酒造メ
ー

カ
ー

に好んで使われるような酵母を開発する こ とだ．第

二 に，こ の 過程で 開発される 分析技術を発展させ た い，

第三 に，これ らを利用 して より多 くの 依頼相談に応 じら

れ る ように経験を積ん で い きた い ．本年 10月に所属先の

引越 しがあ り，もう
一

つ の セ ン ターと立地統合 し現在 の

所在地 の 近 くの新しい 建物に移る．こ こで ，少しずつ で

も着実に 成果を出 し て い ければと願 っ て い る，
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